

Caerá el Presidente Porras?

La clase intelectual le adversa y él no puede contrarrestar las influencias de esa política fuerte y avasalladora

Su Gobierno está sobre un volcan de pasiones y su caída es inminente

Estuvimos ayer en la ciudad de Cartago y tratamos a un caballero panameño que allí hace temporada de descanso y salud, y que llegó al país el jueves último. El es personaje político en Panamá e interrogado por nosotros acerca de la difícil situación en que parece encontrarse el Presidente de Panamá, nos informó que, efectivamente, la opinión pública es hostil a este caballero a quien ya no le será posible mantenerse en el poder, debido a la oposición formidable que día por día va agigantándose en su contra.

EL OLIMPO PANAMEÑO

Don Belisario,—agrega el informante,—tiene algún partido en los pueblos, es cierto, pero le adversan las clases dirigentes, esto es, los intelectuales, y esto basta para falsear, allá y en toda parte del mundo, a cualquier gobierno, por fuerte que sea.

El señor Porras ha sido tor-

pe en su política; consideró que podría sostenerse, en hombros del bajo pueblo, haciendo a un lado a los hombres de prestigio y de valer. Ese fue su gran error.

LA HISTORIA DE SIEMPRE

Estos casos son frecuentes en la vida política de las pequeñas naciones americanas, y hasta ahora no sé de ningún mandatario que haya podido sostenerse en el poder contra la voluntad de los intelectuales, cuando éstos, solidificados por un sentimiento único, común, reprueban y combaten la política oficial; aquí mismo, en Costa Rica, pudieran citarse varios ejemplos, pero yo haría mal en puntualizar esos casos, en mi calidad de extranjero. Respecto a la hospitalidad que se me brinda en este bello país, para entrar en esa clase de comentarios políticos.

VIENE DE LEJOS

La oposición al Presidente

Porras, de parte de la intelectualidad panameña, data de una fecha lejana. Las desavenencias surgidas con Costa Rica dieron oportunidad a la oposición para una tenaz y recia campaña contra don Belisario, y es evidente que sus enemigos han logrado formar opinión nacional adversa a la política oficial; ahí está precisamente lo delicado de la situación para el señor Porras. Sus adversarios cuentan con las simpatías y apoyo de importantes órganos de la prensa nacional, que no descansan en sus campañas de molestias y desprestigios contra aquel mandatario, el que lleva una vida asaz intranquila y desagradable.

LOS ESTADOS UNIDOS

Efectivamente, en la Asamblea y calles de la ciudad de Panamá se han organizado manifestaciones contra el señor Porras, pero esos actos han si-

do pacíficos y hasta la fecha de mi salida de aquella capital, 13 del corriente, no supe que ocurriera ningún movimiento convulsivo que en ningún sentido alterara el orden público, ni considero que los Estados Unidos lo permitan en mi país, por los grandes intereses que la nación norteamericana tiene establecidos allá. Sin embargo, la guardia de policía nacional hubo de tomar ciertas precauciones para mantener el orden, en caso de necesidad.

CAERA EL PRESIDENTE?

Por la fuerza de las bayonetas creo que no caerá el Presidente Porras; imposible pensar en revoluciones en Panamá; cualquier movimiento sedicioso sería inmediatamente ahogado por fuerzas mayores e incontrastables. Es posible, eso sí, que se presente el caso de que el Presidente Porras, por propia voluntad y conveniencia propia, decline el alto honor ofi-

cial de que está investido, entregando el poder al vicepresidente, General Quintero, con el que confraternizarían casi todos los elementos dirigentes de la oposición.

Quintero ha sido porrista, pero últimamente se han enfriado sus relaciones con don Belisario, por lo que el General decidió, ha poco, abandonar la política y dedicarse a sus negocios particulares; parece ser que de ese retraimiento lo ha sacado la oposición, acaso para hacerlo su abanderado.

ALGO SIGNIFICATIVO

La circunstancia antes determinada demuestra que lo que se pretende en Panamá es un cambio de escenario político, que ha de operarse dentro de la legalidad constitucional; de lo contrario el pueblo panameño ha de esperarse al próximo movimiento electoral para cambiar sus autoridades superiores. En resumen, trátase de

un caso típico de política estrictamente personalista; la ausencia del Gobierno de un sólo hombre bastaría para cambiar totalmente la faz política de aquella Nación.

LAS INFLUENCIAS DE PORRAS

En la Administración Wilson el Sr. Porras tuvo influencias en la Secretaría de Estado, donde se le estimaba, pero actualmente, esto se dice sin mayores reservas en Panamá y por eso lo repito yo,—don Belisario no cuenta con esa alta estimación, y menos con que esa circunstancia no deja de agravar su presente situación política; y es la voz pública en mi país que la dimisión del señor Porras sería vista con agrado en Washington, y donde no es Washington. Repito, no sería extraño que de un momento a otro el cable informara: *dimitió el Presidente Porras.*

La situación de Guatemala

Orellana y Ubico dignos émulos de Rosas

Impresiones de un costarricense

Ayer tuvimos el gusto de saludar y entrevistar a don José Chacón, estimable obrero costarricense que radicó ocho años en Guatemala y quien ha abandonado aquella tierra por ser imposible resistir al terror reinante.

¿Cuál es la verdadera situación de Guatemala, le preguntamos?

La actual situación de Guatemala es horrorosa; los esbirros,

de ambos sexos y de todas las categorías sociales pululan por toda partes y nadie puede chistar sin peligro de ser oído y encarcelado, desde luego.

El cambio está actualmente al 60 por uno. La situación fi-

nanciera está malísima, porque Orellana, para poder sostenerse tiene un ejército de quince mil hombres en pie de guerra.

Los indios que antes venían a la ciudad a vender verduras, granos, carbón, leña, etc., ya no lo hacen porque los enganchan en el ejército.

¿La situación de los costarricenses es buena?

La situación de los costarricenses es mala, muy mala, sólo hay dos de ellos que están bien, aparentemente, porque están sirviendo, desgraciadamente, a la tiranía.

El asesinato del teniente Garrido, nos dijo Chacón, ha contribuido grandemente al desprestigio y al odio contra Orellana y Ubico, sobre todo hacia este último, que es en realidad quien dirige la situación, por ser un hombre de un corazón empedernido, incapaz de ablandarse ante ningún sufrimiento. No hay más prensa que la

que tiene a su servicio la tiranía; la que justifica todos los actos salvajes que en nombre de la justicia y el derecho, ejecutan los sicarios de Ubico-Orellana.

El arzobispo Muñoz fué expulsado con el pretexto de que había aconsejado a los curas hacer uso del púlpito para combatir el despotismo, pero esto es una farsa como todo lo demás.

El coronel Alvarado Tinoco está prestando sus servicios en la Comandancia Gral. de Armas.

—¿Es cierto que Estrada Cabrera fue trasladado a su casa de habitación?

—No es cierto, él continúa en la Segunda Sección; lo sé porque antes de venirme conversé con alguien que venía de hablar con él de un negocio que tenía pendiente.

Don Luis Cruz Meza está en muy mala situación, hay un periódico obrero llamado "Li-

bertad y Derecho" que le está haciendo una campaña ruda a la Escuela de Agricultura y en general al profesorado de la misma que en su mayor parte es tico. Esto es un mal síntoma, pues los obreros apoyan a Orellana y al atacar a Cruz Meza debe ser con el visto bueno del tirano.

Lo único que se ve por todas las calles son pelotones de policía y soldados llevando amarrados a los reos políticos.

En "La Tribuna" de mañana daremos el reportaje con todos los detalles de la situación de Guatemala.

LA NOTICIA dá al amigo Chacón las gracias por los valiosos informes que se ha servido suministrar al repórter que se los solicitó para poder dar a conocer a nuestro público lector la triste situación de nuestra hermana Guatemala.

Los que se fueron

En el vapor TOLOA que zarpó ayer con destino a Nueva York salieron del país los señores siguientes:

Don Alberto y Carmen González L., don Alfredo Alvarado L., don Oscar, Elena, Virginia, Carlos y Lilly Rohrmoser, don Ernesto Martín Ch., señorita Josefina Ramos, don Rafael Cascante, don Enrique Sánchez, Ginés Sánchez, Josefina y Manuela Alderete, Ernesto Casaus, Alejandro Rendón, Enrique Debayle, Charles Ramsey, Eal Graham, Joseph Pratt, Carroll y Mary Hall, Ralph, Edith y Elen Kilpatrick, Gard-

ner Enoch, William Simons, Robert Cristin, Matham Sharp, Humphrey y Henrietta Lynch e hijo, José Raspall señora e hijo, Irene Grant, Alvin Rankin, Battipidi Ferdinando, Laughtan Hunderson, Pablo Daina, Langhtan Brown, Heliodoro Arroyo, Emma Scott, Agnes Goulborne, Artuhur Watson.

Llevó ese barco, según afirman, 49710 racimos de bananos, cien jabas de piñas, 83 sacos de cacao, 302 cajas de naranjas, 3 sacos de pejalles, 1 saco de oro, 198 bultos de verduras, 629 sacos de azúcar y 20 sacos de café.

La hermosa fiesta de anoche en San Vicente

Como lo habíamos anunciado en su oportunidad, tuvo anoche verificativo la velada literaria que los miembros de la Junta de Educación de San Vicente proyectaron para recaudar fondos a beneficio de la Escuela de ese lugar.

Concurrieron cerca de trescientas personas, entre ellas gran número de josefinos.

Entre los números sobresalientes del programa, estuvo el que correspondió a la señorita Marta Trejos quien con su dulce y sentimental voz de soprano deleitó verdaderamente a la concurrencia habiendo sido calurosamente aplaudida.

Otra ovación mereció el barítono Augusto Quirós.

La representación de un entremés, a cargo de jóvenes y de esta localidad, estuvo muy feliz.

Sirviéronse a continuación refrescos y confituras, y todos los asistentes quedaron gratamente impresionados de esta fiesta de cultura.

Posiblemente el domingo próximo se repita esta velada en San Pedro de Montes de Oca, pues los vecinos de ese lugar que concurrieron a San Vicente quedaron muy complacidos y quieren que se repita pero ahora en San Pedro.

Nuestras felicitaciones.

-- Día a Día --

Carta semanal de Londres

Las personas que han estudiado más detenidamente la situación de Irlanda, y el temperamento variable irlandés, factor de la mayor importancia, son las que se muestran más satisfechas del progreso de los acontecimientos en este país.

Tal vez un observador casual, contemplando ahora a Irlanda, según se presentan las cosas, no viese un porvenir muy halagueño. Las acosadas partidas de insurgentes se escurren de un lugar a otro, mirando las carreteras, interceptándolas con árboles, arrancando railes y obstruyendo el paso de sus perseguidores, sirviéndose de los métodos convencionales de guerrilla.

Cuando se encuentran acorralados en algún lugar esconden las armas y se hacen extremadamente difíciles de identificar mezclándose, vestidos de paisanos, entre el populacho.

Entre los rebeldes se encuentran algunos fanáticos de buena fe, pero la gran mayoría pertenece a una clase muy baja. Aunque requisicionan víveres, automóviles y alojamiento amenazando con el revólver, encontrándose, por lo tanto, bien provistos, con cada extorción se acrecienta la repugnancia de sus pacíficas víctimas.

Están llevando a cabo sus operaciones en una localidad preponderantemente hostil, su destrucción es cierta y sólo consiguen, (si bien de una manera enojosa) reforzar las manos del Gobierno provisional irlandés.

Las tropas nacionales van a hacer una limpia radical en toda Irlanda, y después el Gobierno tendrá que acometer la difícil tarea de restablecer el orden en vez del caos parcial de actualidad y llegar a un acuerdo práctico y razonable con Ulster. Yo creo que conseguirán estos dos fines. Irlanda posee facultades recuperativas en grado suficiente para restablecer de nuevo con prontitud y mantener una medida de paz y prosperidad.

Todavía es demasiado pronto para decir de un modo definitivo cuándo se podrá hacer otra tentativa para llegar a la cima del Monte Everest. Lo que sí es casi seguro, es que la Real Sociedad Geográfica Británica (British Royal Geographical Society), mandará otra expedición dentro de una temporada o dos.

Las nuevas noticias recibidas ahora de los exploradores que están llevando a cabo la maravillosa empresa final, corroboran lo que ya tuve ocasión de exponer hace algún tiempo, basado en la evidencia de persona experta y bien conocida, esto es, que por muy perfecta que sea la organización, por muy intrépidos que sean los exploradores no habrá partida que pueda llegar a la cima del Everest sin tener la suerte de que les favorezca el buen tiempo, cosa muy excepcional.

La última expedición sobrepasó varios centenares de pies al record mundial de altitud anterior, y los que tomaron parte en la acometida fina-

perseveraron hasta que los rigores y la fatiga los redujeron a un estado tal, que el haber continuado habría sido poco más o menos ir en busca de la muerte. Fueron vencidos por el temporal. Pero tienen fe en el éxito, con tal de poder contar con cuatro días de buen tiempo cuando vuelvan a emprender el gran ascenso final; aunque la violencia que se hace el corazón en aquellas alturas es tal, que sólo a hombres enteramente sanos y de menos de treinta años de edad debe encomendarse esta gran empresa.

—0—

Después de un retraso de 3 años y medio, ha ratificado formalmente el mandato británico sobre Palestina. Un lapso de tiempo de tal duración, unido a la situación inevitable de inestabilidad ofreció naturalmente amplio campo para la formación de contiendas e intrigas. En tales circunstancias hubiera sido verdaderamente sorprendente que Palestina se encontrase en una situación tan satisfactoria, si no fuese por el gran facto y la mucha discreción ejercidos allí por el Comisario en Jefe de la Gran Bretaña y sus subordinados para conciliar las pretensiones de los árabes y los judíos.

Los árabes han ganado ánimos con las peroraciones de varios oradores no oficiales en este país, en su creencia, de que la promesa de los aliados de crear una nación para los judíos no se iba a cumplir. Se han equivocado; la promesa que el Conde Balfour hizo en su famosa declaración, será cumplida, pero los árabes no tienen verdaderamente razón para resentirse por eso. En Palestina hay sitio para las dos razas; en la actualidad este país está insuficientemente desarrollado y poblado. Los emigrantes judíos no van a poblar excesivamente la tierra prometida y hasta el presente ninguno de ellos ha ocasionado gasto alguno a los palestinos.

Bajo la dirección estrictamente imparcial de la Gran Bretaña (que sostiene y puede presentar argumentos incontestables en prueba de ello, de haberse conducido como buenos amigos y haber procurado el bien, lo mismo de los árabes como de los judíos) el porvenir de Palestina promete mucho para ambas razas.

El dar a los judíos una patria es una idea grande, como lo ha de reconocer la Historia, y aunque no siempre es fácil coordinar la poesía con la política, hay gran probabilidad de que antes de mucho tiempo los árabes encuentren importantes ventajas con el nuevo régimen de Palestina.

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

UN GRAN INCENDIO DESTRUYO ESMIRNA

Los turcos asesinan despiadadamente a los cristianos y toda la ciudad se halla bajo el terror

El Presidente Harding vetará la ley de Recompensas a los Soldados

Washington, 17.— Los informes de que el Presidente Harding se propone definitivamente vetar la Ley de Recompensas a los Soldados, llegaron a conocimiento del Senado hoy. El documento está ahora en la Casa Blanca y se espera que sea devuelto el martes con el veto.

El terror en Esmirna

Esmirna, 17.— Todas las provisiones de socorros enviados de Constantinopla han sido destruidas por el incendio. Bandas de turcos asesinaron cruelmente a los cristianos y la ciudad se encuentra en estado de terror. La obra de salvamento entre las ruinas se lleva a cabo lentamente. La catástrofe ha asumido grandes proporciones que sólo

el esfuerzo aunado de los aliados puede remediarla. Los destroyers americanos "Lawrence" y "Litchfield" por poco se van a pique con motivo del incendio. Los blue-jackets izaron la bandera americana en los muelles que fue como un signo de esperanza. Los marineros americanos acudieron a socorrer las víctimas, recogiendo los que tenían documentos de ciudadanía americana. Los blue-jackets hondamente

Impresionados con aquella desesperante situación, hicieron lo que estuvo a su alcance por tranquilizar a los aterrorizados niños y mujeres.

Volcán en actividad en Hawaii

Honolulu, 17.— El volcán Kilauea entró el sábado en actividad.

Esmirna bajo las llamas

Esmirna, 17.— Esmirna ya no existe: un enorme incendio consume hace tres días la ciudad, el cual se está extendiendo a los suburbios.

Match de Base-Ball

A las nueve y media horas dió principio en la Plaza Viquez un match de base-ball dedicado a Legación Mexicana y a su Ministro señor Ruiz, por los teams Chesterfield y Mecánicos.

Ambas novenas desfilaron frente al palco donde estaba el señor Ministro de México, llevando las banderas de México y Costa Rica, y después de dar una vuelta cada novena fue a ocupar su puesto.

Ganaron la casa los Mecánicos.

La superioridad estaba de parte de la novena Chesterfield y jugaron muy bien el catcher Palomo y el pitcher Sánchez, y Borge en primera base.

Los Mecánicos en el octavo inning principiaron a entrar en calor y lograron hacer en ese inning seis carreras, pero

ya era tarde para entrar en calor pues sólo faltaba un inning.

De la Unión de Mecánicos jugaron bien Varela y Daly.

El juego terminó con el siguiente score:

Chesterfield, 17 carreras. Unión de Mecánicos, 8.

La asistencia de público era muy grande, lo que prueba que ya este juego tiene una buena cantidad de fanáticos entre nosotros. La banda Militar amenizó el acto.

Al terminar el juego, el público comenzó a lanzar gritos de viva México y el señor Ministro contestó dando un viva a Costa Rica.

Todos los deportes, como se verá, estuvieron muy concurridos; la animación tanto en la Sabana como en la Plaza Viquez fue grande.

HIERRO PARA TECHOS

PAPEL "SULFIT" EN BULTOS

de 4000 pliegos a \$ 16-00 el bulto

— LA GRANJA —

Apartado No. 256 — — — Teléfono No. 777

Las carreras de ayer en la Sabana El "VENADO" vencedor en dos carreras

Muy interesantes resultaron las carreras de caballos verificadas ayer en la Sabana, espectáculo que llevó al gran llano a miles de espectadores.

Es indiscutible que en esta capital existe mucha afición por ese sport hípico y que cada día aumenta el entusiasmo por el mismo.

He aquí el resultado de la jornada hípica de ayer:

Primera carrera: "Príncipe" de Mezerville contra "Venado" de Delcore; distancia 600 metros, en pista. Premio \$ 100.00; ganó "Venado".

Segunda carrera: "Cabiriz" de Pinto contra "Any Word" de González. Dis-

tancia 1.200 metros en pista; premio \$ 400.00. Ganó "Any Word".

Tercera carrera:

"Day Light" de Macaya contra "Venado" de Delcore; distancia 800 metros, en pista. Premio \$ 400.00. Ganó "Venado".

No se pudieron efectuar otras carreras por falta de jockey. Ayer mismo quedaron casadas apuestas para carreras que han de verificarse el domingo próximo. De Cartago vendrán dos famosos caballos.

TEATRO MODERNO

LUNES 18 DE SETIEMBRE

A LAS 7 P. M. dará principio

— MEA CULPA —

A LAS 8.30 P. M.— Reprise

— EL TRIUNFANTE —

por Douglas Fairbanks

Sensible fallecimiento

Con verdadero dolor tenemos que consignar hoy otra triste nueva que ha llevado luto y muy intenso no solamente al hogar donde la estimable fallecida llevara el concurso de su bondad y de sus virtudes, sino también a sus innumerables amistades.

La señora esposa de don Gustavo Brenes, doña Adeli. Espeleta de Brenes, falleció hoy a las diez horas en el sagrado cumplimiento del más alto deber maternal.

Es una fría ironía del Destino la que en este sucesó doloroso

so se perfila.

Cuando la perfecta alegría, la única, la santa, va cobrando relieves y haciendo concebir esperanzas, he aquí que la Desolada, con su guadaña siniestra rompe el encanto del hogar y hace desaparecer a la amante esposa.

Con profunda pena escribimos esta nota, y al hacerlo, enviamos las protestas de nuestra simpatía a don Gustavo Brenes, esposo de la extinta y a los demás miembros de la familia doliente.

El gran acontecimiento artístico de esta noche

Esta noche tendrá verificativo en el Teatro Nacional, la hermosa velada proyectada por doña Zelmira de Capella, con fines benéficos.

Tomarán parte en ella la eminente soprano mexicana Carmen García Cornejo que tan brillantemente pusiera su nombre en nuestros lares la noche de su estreno.

Melico cantará algunas de sus célebres romanzas, y se dará el acontecimiento de que hoy debute Manuel Araya, el tenor que descubrieran los detectives y que en buena hora llevaran, para su educación a doña Zelmira.

Longino y Lolita tendrán también sus números.

En la calle, en el bolsín, se ofrecieron al 427 por ciento, sin que hubiera demanda.

La tendencia, pues, a la baja, es inminente.

Está tostado

Por qué?

Para impregnarle el delicioso aroma "BURLEY."



El domingo deportivo

MATCH COSTA RICA Y PLAZA VIQUEZ

A las nueve horas dió principio la partida de las segundas divisiones de los clubs de sport "Plaza Viquez" y el "Costa Rica".

Primer tiempo

En este tiempo los del Costa Rica parecían tener el dominio

sobre los del Plaza Viquez. Los del Costa Rica ocupaban la casa del Oeste y los otros la del Este.

Terminó este tiempo sin ningún hecho notable, con el siguiente score: Plaza Viquez, 0. Costa Rica 1 goal.

Segundo tiempo

Los del Plaza Viquez principian a dominar y logran vencer al final de este tiempo. Sin ninguna novedad terminó el tiempo y el juego con el score siguiente: Plaza Viquez, con 4 goals; Costa Rica, 2.

EN LIMON

En aquel puerto se jugó un match fuera de la Liga, entre las primeras divisiones del club sport "Limonense" y el club sport "La Libertad".

Se trataba de decidir la copa que el comercio de Limón había obsequiado a cualquiera de los dos clubs que en tres matches ganara la mayoría.

Hace algún tiempo La Libertad había ganado el primer match y ayer se jugó el segundo con el resultado siguiente: La Libertad, 4. Limón, 0.

De suerte que La Libertad se ganó la copa, la que trajeron ayer sus primeros jugadores al regresar de aquel puerto.

Gimnástica-Rerediano

A las diez horas y con una concurrencia bastante grande, se efectuó el match de Liga entre la Gimnástica Española y el Herediano.

Hizo de Juez don Felipe Herrero. El Herediano ganó las casas y ocupó la del Oeste y los otros la del Este. Jueces de goal fueron don Joaquín Liza-

no y don Alberto Brenes Mora y guarda líneas don Enrique Chavarría y don Víctor Carazo.

Primer tiempo

Principia una pequeña combinación de los Heredianos que se deshace en la línea del half y la bola va y viene sin abandonar el centro.

Cojen la bola los heredianos y después de una pequeña combinación Gutiérrez hace un punteo por bajo que pasa desapercibido por Michaud, quien luego se da cuenta de que la bola entró en su marco y que le han hecho el primer punto.

La bola vuelve al centro y la Gimnástica principia a atacar pero sin ningún buen resultado.

Vuelven a coger la bola los heredianos, y después de una combinación entre Gutiérrez y Morales, éste logró burlar la vigilancia de la Gimnástica y hace un punteo que le pasa a Michaud por el hombro, no pudiendo atajarlo, haciéndole con este el segundo punto.

Terminó el juego después de treinta minutos de un combate bastante bonito, con el siguiente score: Heredia, 2; Gimnástica, 0.

Segundo tiempo

Principia el segundo y el hayf Pacheco hace un foul a Ugalde en el área del penal y el Juez castiga esta falta con un tiro al goal desde el área del penal. Michaud se dispone y lo hace al punto.

Después parece que los de la Gimnástica se han agotado y los forwards heredianos principian a hacer un juego de lujo del cual resulta un nuevo punto hecho por Gutiérrez de un cabezazo. Siguen los heredianos dominando y logran hacer el cuarto punto terminando el juego con este score: Heredia, 4 goals. Gimnástica, 1.

Dulce EL POAS

Puro - Higiénico - Económico
De venta en "LA MARINA"
Eduardo Oastro Saborío

Declaraciones que hace un señor Diputado acerca de la contratación del empréstito

La contratación del empréstito americano es un hecho. Esta es la opinión del Ejecutivo; existe el mismo modo de pensar en el Legislativo. En consecuencia no existe circunstancia alguna que pueda hacer fracasar aquella combinación financiera.

Antecedentes

La casa Blair y Co. de Nueva York, asociación de banqueros en la que figura Mr Minor C. Keith solicitó por cable a nuestro Gobierno las condiciones en que se deseaba hacer el negocio, contestándole que en las siguientes: suma del empréstito, cuatro millones de dólares; interés, (no mayor del siete y medio por ciento; amortización, dos por ciento; tipo de emisión, no mayor del noventa; plazo de 20 a 25 años.

Entendidos y de acuerdo

Continuó la correspondencia cablegráfica entre el señor Ministro de Finanzas y el Gerente de la Casa Blair y Co. hasta que llegaron a un acuerdo definitivo y fue hasta entonces que los banqueros neoyorquinos avisaron que enviarían a un agente financiero, al señor MacDonald, a firmar el contrato; ese caballero llegará el jueves próximo.

Con estas circunstancias y antecedentes no es para poder dar ya al negocio por arreglado? Consideramos q' sí. Falta únicamente formalizar el contrato y firmarlo por las partes contratantes; es todo.

Los señores diputados

Extraoficialmente casi todos los señores diputados han externado opiniones favorables al proyecto de empréstito; esto, en lo que se refiere al fondo del asunto, no así en la forma por cuanto muchos de ellos consideran ínfima la suma que se va a tomar a préstamo. Con cuatro millones de dólares, dicen, — el país no podrá satisfacer sus más apremiantes necesidades económicas y la crisis continuará latente; en consecuencia el empréstito no justificaría el procedimiento y éste sería condenado por la opinión.

La situación financiera, — agregan, — es más seria y delicada de lo que a simple vista parece y, para solucionarla satisfactoriamente es necesario atacarla y vencerla en sus extremos, y para eso necesitamos mucho dinero.

LA CRISIS ACTUAL

Derívase, principalmente, de esta circunstancia: de la escasez de dinero por haber el Gobierno absorbido casi todo el capital disponible así en los Bancos como de los particulares; de consiguiente, si el empréstito se hace por suma proporcional a lo que impone la situación y aconseja el buen sentido común, la crisis será combatida, de lo contrario continuaremos en el mismo estado de cosas presentes, con un mayor compromiso financiero en

el exterior, para colmo de males. En lugar de cuatro, tómense a préstamo ocho millones de dólares, páguese por entero la deuda interna para que abunde el dinero; destínese un millón para la reconstrucción del Ferrocarril al Pacífico; aumentese el capital de las Cajas Rurales; constrúyanse carreteras de importancia; establezcanse colonias agrícolas y, en general, impúlsese el fomento de las industrias y de la agricultura, y con esto habremos resuelto la crisis de manera radical; proceder en otra forma, es exponerse a una crisis más aguda que la presente.

EN LA CAMARA

Terminó así en sus interesantes explicaciones el señor diputado en cuestión: puedo asegurar a Ud. que salvo raras excepciones, éste es el modo de pensar de los congresistas.

El Internacional

Oigamos ahora la opinión de otro de los más influyentes di-

putados, y acaso, de los mejores preparados en cuestiones financieras:

El Ejecutivo recomienda un empréstito de cuatro millones de dólares que destinará: dos, al establecimiento de la Caja de Conversión; y los otros dos, a pagar la deuda interna flotante, en la que figuran los créditos de los bancos.

Por la importancia e influencia del Internacional en los negocios del Estado, es de suponer que sea a ese Banco al primero que se le pague y, para lo que no bastarían los dos millones presupuestados por el Ejecutivo para aquellos servicios de consolidación de la deuda, puesto que las obligaciones del Gobierno para con esa institución suben a ocho millones de colones.

UNA INDICACION

No debemos imaginar que por el hecho de que el Ejecutivo escoja el Internacional pa-

ra administrar la Caja de Conversión y en sus arcas deposite los dos millones de dólares destinados a las combinaciones bancarias de la misma, pueda darse esa institución por cancelada de la deuda oficial; en ese caso, la crítica situación del comercio, la agricultura y las industrias, no variarían en nada; sería exactamente la misma de hoy o acaso más delicada, con el natural aniquilamiento de las fuerzas productivas de la nación. El Banco Internacional lo que necesita son colones, muchos colones, para volver a la normalidad de sus negocios y controlar el tipo de interés. Es lo que interesa al comerciante, al industrial y al agricultor, más, mucho más que el establecimiento de la Caja de Conversión. Dinero abundante y barato, es lo que urge; he ahí la base para el pretendido resurgimiento económico nacional. Lo demás son tortas y pan pintado.

Y en todo eso nosotros estamos de acuerdo.

El pánico de hoy en el Bolsín

El Cambio baja rápidamente - La oferta es cada hora más intensa.-El comercio a la expectativa.-Se tiene seguridad en que se hará el empréstito

El de ayer fue en el Bolsín un día de extraordinario movimiento a consecuencia de la baja del cambio.

Esto se debe a las probabilidades que se tienen de que el Gobierno tratará con los banqueros americanos.

Salen al mercado dólares de todas partes; la oferta es muy superior a la demanda; de ahí la gran flojedad del cambio.

TIPOS DE CAMBIO DEL SABADO

Dólares	436
Libras	386
Francos	166
Pesetas	335
Liras	92
Marcos	0007

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

Dólares	432
Libras	383
Francos	165
Pesetas	330
Liras	91
Marcos	0008

COTIZACIONES EN EL BOLSIN

Dólares	429
Libras	380
Francos	163
Pesetas	3.30
Liras	90
Marcos	0008

En consecuencia, todas las monedas bajaron a excepción del marco que subió un punto.

COTIZACIONES EN NEW YORK

Según cables recibidos ayer

en la mañana. (Ahora este servicio es regular).
Libras 443
Francos 7.58
Pesetas 15.20
Marcos 6 y 1/8

SOSTENIENDO EL CAMBIO

El Royal, comprando, hace poderios para sostener el cambio, pero la oferta es influyentísima y no podrá esa institución contrarrestarla; compró temprano de la mañana fuertes sumas al 430 por ciento y a las 10 horas paró operaciones.

El banquero señor Collado (don Adrián), es el que está jugando fuertemente a la baja y de su casa de banca salieron a—yer al mercado muchos miles de dólares, en letras. El Costa Rica fijó el 425 por ciento como tipo de compra; igual exactamente al Mercantil; John Keith vendió al 430 por ciento y compraba al 426 por ciento.

PERSPECTIVA DEL MERCADO

Tiende a la baja, eso es indiscutible. La prueba está en el tipo de compra establecido por los banqueros, anteponiendo que obtienen cantidades muy limitadas.

MISA

Carolina Quirós v. de Alvarado e hijos tienen el honor de invitar a sus amistades a la misa de novenario del

Lic. don Alejandro Alvarado García

que se celebrará en la Iglesia de la Merced el 19 del corriente a las ocho horas.

La asistencia a este acto comprometerá la gratitud de la familia.

San José, Setiembre 16 de 1922.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLUA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,

Administrador.

San José, junio 22 de 1922.

La catástrofe alemana es inevitable con todas sus consecuencias

El historiador italiano Ferrero, dice que ahora es cuando Europa comienza a ver las consecuencias de la guerra

Alemania se encuentra al borde de la bancarrota y la guerra civil. El marco se presta a cero, el presupuesto del Estado tiene un déficit sin precedentes y aumenta la miseria en las masas, al par que la riqueza adquirida durante la catástrofe por unos cuantos individuos.

Republicanos y monárquicos, socialistas y burgueses, preparan sus armas para la lucha interna; el Gobierno, impotente en el interior y encadenado por los tratados de paz, anonadado incensantemente por los vencedores, no sabe a dónde volver la vista por ayuda.

En verdad que la industria está activa, pero el país, considerado en total, se empobrece con relación al trabajo que rea-

liza, especialmente por el valor de la moneda. Londres, París y Roma, comienzan a darse cuenta de que el centro de Europa amenaza con un colapso.

Nadie lo creía hasta ayer. Todos tenían la persuasión, desde el armisticio, de que Alemania sería lo que antes, un ejemplo de disciplina, actividad y orden para el mundo. Para prevenir la bancarrota se proponen paliativos, expedientes y moratorias.

Pero esta es otra ilusión. El tratado de paz es tradicional y si se cumple al pie de la letra reducirá a la miseria a un pueblo más poderoso que el alemán. Hasta hora sólo se ha aplicado en pequeña escala en materia de reparaciones.

Alemania está en extremis,

no tan sólo por la paz y los tratados sino por la guerra misma arruinada por los gigantescos y monstruosos esfuerzos que hizo para enterrarse a sí misma en las ruinas de Europa. Cuando firmó el armisticio era un semi-cadáver.

La Europa imagina la situación alemana análoga a la propia; Francia, mejor que la de ella, porque no ha sido invadida. Nadie considera que los aliados tienen la ventaja sobre Alemania. Todos cubrieron sus propios gastos con empréstitos de Inglaterra o los Estados Unidos, de los cuales la mayor parte, al menos hasta hoy, se consideran como regalos, porque ninguno ha pagado el interés debido sobre ellos. Los fondos para estos empréstitos se sacaron de las enormes ganancias hechas durante la guerra, vendiendo sus servicios y mercancías a un precio mucho más alto que en tiempos de paz. Los gastos de guerra de la entente han sido pagados, en parte, por los neutrales. Alemania tenía que ayudar,

además, a sus aliados y aparte de algunos pequeños empréstitos de sus vecinos, lo hizo mediante la expropiación de los países invadidos, Bélgica, Polonia, Serbia, Rumanía, Friuli. Mediante sus expropiaciones obtuvo vastas riquezas que eran nada en comparación con sus enormes gastos de la guerra.

Alemania está llena de deudas hasta los ojos, pero ha sido obligada a consumir todos sus recursos más que a los otros países. Además, el armisticio la obligó a devolver parte de los fondos de que se había apropiado, y el Gobierno ha quedado sin crédito, habiendo tenido que recurrir luego al peor expediente del papel moneda. Después de todo esto, el mundo se maravilla de que Europa amenace con el colapso y alimente la ilusión de que una moratoria de algunos años pueda tener un efecto salvador.

Es difícil preveer lo que sucederá en Alemania, pero todo puede temerse, especialmente los atentados para restablecer la monarquía.

Muchos creen, y esto es un error, que debe confiarse en la laboriosidad y la energía del pueblo alemán, cuando precisamente eso constituye un peligro. Ello no se resignará a las desgracias como Austria.

No puede excluirse la posibilidad de una disgregación. En su estado actual la unidad alemana más bien le es desventajosa. Si pudiera salvar su unidad económica, le convendría destruir su unidad política, porque así habría desahogado como parte para hacer frente a los tratados. Pero qué mutación traería esto a la Europa?

La moratoria sería un alivio temporal, y sólo el tiempo podría curarla. Aunque estas

prevenciones parezcan pesimistas, el tiempo se encargará de confirmarlas, pues que se fundan no solo en premisas nacionales sino también morales. Ahora es cuando comienza la expiación por la guerra, para vencedores y vencidos. Esta, que comenzó con la revolución rusa, continuará con las crisis y convulsiones de Alemania.

Europa no ha comprendido lo que hizo cuando se lanzó a la guerra que destruyó diez millones de hombres, tres imperios, todo concepto del derecho y el error, las tradiciones humanitarias, de dos siglos, la riqueza laboriosamente acumulada por tres generaciones.

Los diez millones de muertos no garantizarán la paz a los vivos por varias generaciones.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION-VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUÍ

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.



Nos acaba de llegar el famoso champaña de REIMS

G. H. MUMM Y Co.
Reims.

BRENES Y Cia.—Distribuidores.

TELEFONO 231. — APARTADO 144.

De mi diario

Para María Luisa

Es como una constante crispación de nervios, un letargo terriblemente exoesivo lo que hoy siento.— En verdad le digo, mi pensada, que esta idea, esta pena, mariposea en mi pensamiento como una constante ironía. No se quiere ir, es como un Juez, raro y severo, q' sonriendo, con una sonrisa cruel, me hace burla y me acusa. Sabe una cosa? No es precisamente lo q' hice lo q' me mortifica y avergüenza. No! es lo que dejé de hacer; y esto, créalo firmemente, se lo digo con el corazón a flor de labio; no es un capricho mío, no; es una vanidad, vanidad que, sin ser yo vanidoso, ha brotado en mí, y es ahora una necesidad, tan imprescindible como el mismo cariño suyo. . . Ud. verá: a mi casa llegaba invariablemente un perro, tan flaco, como el mal pensamiento de una mujer mala. Yo le dí, porque él se lo quiso ganar, un poco de cariño, pero más que ésto era compasión! Lo acariciaba casi fraternalmente y le daba mis migajas. Un día, pobrecillo! Quizá mi misma com-

pasión lo autorizó! Al darle una caricia y una migaja de pan, me acarició demasiado, y me quiso quitar el pan por entero. Le reprendí, y le dije que no me imaginaba cómo en una forma tan brutal fuera a pagar mi afectosa simpatía, que me había desengañado muy tristemente! El pobrecillo no ha vuelto! pero me cuentan los vecinos que se pasa las horas echado en la acera de la esquina, mirando para mi casa; y que cuando me ve, salir o entrar, baja los ojos, como buscando en el fondo una forma de llegar de nuevo a mí. Pero parece, que en él como en mí, ha brotado la vanidad caprichosa, engendrada, indudablemente por la misma vergüenza y la imprescindible necesidad del cariño. . .

A veces pienso que ha hecho bastante bien en irse, y hasta me dan deseos de imitar su actitud, pero así, esperando siempre en la esquina, con una rebeldía suplicadora. . . Dispense, y no se ría de las sinceridades de su agradecido

Edmundo de Kant.

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

Marítimas

LIMON, 15.—Ayer a las 13 horas zarpó para Puerto Barrios, Guatemala el vapor alemán AMASSIA de 1834 toneladas y 55 tripulantes; Cap. Makepranz y despachado por John M. Keith. Sin pasajeros ni correo. Carga: doscientos atados de cueros.

PUNTARENAS, 15.—Hoy a las 9 horas fondeó el vapor inglés SALVADOR de 649 toneladas, procedente de Champerico, Guatemala con un día de mar de San Juan del Sur, 54 tripulantes; Cap. W. H. Morgan y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Señorita Pilar Valdéz D. Pedro Orcasitas, Angelo Tosetti, Mathew Schlesinger, José Castane, Enrique Sánchez, Enrique Debayle, José Chacón Alfredo Chacón, J. Nicolás Castillo, Earl Flint, Leonor de Gutiérrez y José A. Gutiérrez. Carga: 1255 bultos con 102 toneladas. Correo: 14 sacos y 5 paquetes.

PUNTARENAS, 15.—Ayer a las 21 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor americano CUBA de 1663 toneladas y 70 tripulantes; Cap. John Moreno y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Sara Valle de Alvarez e hija José Rafael Zamora y señora, C. Elbrecht, Clodomiro Urcuyo, Adolfo Vivas, Luis Cobos, Manuel Argüello P. y Petronillo Moyano. Carga: 1067 sacos de café con 74,000 kilos. Correo: 18 sacos.

Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salones de las mejores cantinas la mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN



TRASLADO de la Tienda de Modas y Camisería "PARIS"

a la Avenida Central, en la Antigua Joyería Ortiz, entre el Royal Bank y Sauma.

Tiene el gusto de comunicarle a su distinguida clientela y al público en general, para el 10. de setiembre, su propietario

JOSE CARREIAS.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

No procederá hasta que se haga el empréstito

Aun no ha presentado el Jefe del Control su informe al Congreso; en consecuencia, el Soberano no ha querido entrar a conocer del proyecto de ley presupuestiva, reservando esa labor para cuando aquel funcionario llene aquella formalidad.

La contratación del empréstito es una cosa inminente y considera el Jefe del Control que si se realiza, ha de cambiar notablemente la situación financiera del Gobierno y la del país en general y que entonces otra será la faz de las cosas y, en consecuencia otras sus ideas en materias presupuestivas, por lo que él espera el desarrollo de los acontecimientos para informar al Congreso acerca de los antecedentes solicitados por el mismo, pues, es su idea presentar un trabajo lo más completo y perfecto en el particular a fin de que la ley presupuestiva para 1923 llene, absolutamente las aspiraciones del Soberano, del Ejecutivo y del país en general.

La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

CORBATAS SEDA a @ 2-50

Imprenta "La Tribuna"

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



— CON \$ 1.00 —

se puede obtener una VICTROLA

Hágase socio de los Clubs VICTOR. Pida prospectos. El Club consta de 80 socios. Cada uno cotiza \$ 1.00 semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una VICTROLA entre ellos. El favorecido de cada sorteo queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una VICTROLA o su equivalente en discos VICTOR. El socio que haya cotizado 28 semanas sin ser favorecido, recibirá igualmente una VICTROLA o su equivalente en discos.

Ud. no puede perder PIZA E HIJOS

